

En TEJEDA SARTORIUS OLGA y TÉLLEZ VELASCO MARÍA DE LOS ÁNGELES AÍDA, EN EL BOSQUE MESÓFILO DE MONTAÑA Y SUS ORQUÍDEAS. MÉXICO (México): COLEGIO DE POSGRADUADOS.

¿EL TURISMO RURAL ES UNA OPCIÓN DE DESARROLLO SUSTENTABLE PARA EL BOSQUE MESÓFILO DE MONTAÑA?.

THOME-ORTIZ, HUMBERTO.

Cita:

THOME-ORTIZ, HUMBERTO (2015). *¿EL TURISMO RURAL ES UNA OPCIÓN DE DESARROLLO SUSTENTABLE PARA EL BOSQUE MESÓFILO DE MONTAÑA?.* En TEJEDA SARTORIUS OLGA y TÉLLEZ VELASCO MARÍA DE LOS ÁNGELES AÍDA EN EL BOSQUE MESÓFILO DE MONTAÑA Y SUS ORQUÍDEAS. MÉXICO (México): COLEGIO DE POSGRADUADOS.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/humberto.thome.ortiz/51>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/ptuO/yPG>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite:
<https://www.aacademica.org>.

El turismo como mecanismo de gestión de los recursos forestales

Derivado de las crisis que aquejan a muchos espacios rurales, emerge una serie de propuestas de aprovechamiento turístico, basadas en la multifuncionalidad del territorio y la pluriactividad de los actores. De particular relevancia son aquellos espacios que cuentan con singulares recursos naturales y culturales, que pueden constituir atractivos para una demanda turística interesada por la incorporación de experiencias en la vida de los individuos.

Los bosques se han convertido en recursos estratégicos, dadas las funciones ambientales, económicas y culturales que representan para la sociedad. Aunado a la presión que sufren los recursos maderables e hidrológicos de los espacios forestales, como la que sufre actualmente el bosque mesófilo de montaña, surge la necesidad de pensar en los mecanismos más apropiados para su gestión y preservación. El turismo es una de las propuestas que mayor aceptación han logrado para el manejo de los recursos forestales. Sin embargo, en países con un mercado turístico conservador (sol y playa) como es el caso de México, se trata de una opción que ha sido poco explorada, pero que cuenta con amplias posibilidades de desarrollo.

La mayoría de los planteamientos de aprovechamiento turístico del bosque reproducen el sesgo hacia los recursos naturales, a través de una oferta erróneamente denominada “ecoturística”, lo cual no solamente implica una distorsión conceptual de las modalidades turísticas, sino que conduce al soslayo del entramado de bienes y servicios que pueden aprovecharse en los espacios rurales. Lo anterior significa que la riqueza del bosque como espacio turístico, está asociada con su complejidad biológica y cultural, base para la diversificación económica del territorio.

Funciones turísticas de los espacios forestales y algunas modalidades de aprovechamiento

El espacio forestal adquiere nuevas funciones para una sociedad en la que la naturaleza y la cultura su vuelven bienes de consumo, además de ser parte de una experiencia necesaria, pero escasa, en el desarrollo de los individuos. Destaca su función estética, orientada a la contemplación tanto del paisaje como conjunto, como de cada uno de sus componentes. Cumple una fun-

cursos forestales

espacios rurales, emerge una opción, basadas en la multifunción, que involucra a los actores. De particular relevancia son las singularidades de los recursos naturales que ofrecen para una demanda turística que va más allá de la vida de los individuos. Los bosques tienen un rol estratégico, dadas las singularidades que representan para la conservación de los recursos maderables e hidrológicos. Sin embargo, actualmente el bosque es el recurso que más se pone en riesgo en los mecanismos más comunes. El turismo es una de las propuestas para el manejo de los recursos forestales, siendo un turismo conservador (sol y sombra) la opción que ha sido poco utilizada.

El aprovechamiento turístico del bosque es una actividad que no solo tiene un impacto positivo en la conservación de los recursos naturales, a través de una actividad que no solo tiene un impacto positivo en la conservación de los recursos naturales, sino que también genera ingresos y empleos. Se pueden aprovecharse en el bosque la riqueza del bosque como recurso biológico y cultural, base

algunas modalidades de turismo rural

en una sociedad en la que la actividad económica, además de ser parte fundamental del desarrollo de los individuos. La conservación tanto del paisaje como de las comunidades. Cumple una función importante en la protección del medio ambiente y la promoción del desarrollo sostenible.

ción ecológica, a través de la cual aporta beneficios físicos y emocionales a aquellos actores inmersos en una experiencia de bosque. Tiene una función pedagógica al ser un laboratorio vivo en el que se puede aprender de la relación entre ser humano y naturaleza. Tiene una función económica al proveer una fuente de sustento para las comunidades, siendo el turismo una forma innovadora y no convencional de aprovechar dichos recursos. Estas modalidades turísticas tienen grandes posibilidades como productos asociados con la naturaleza, la cultura y la gastronomía, para la conformación de una oferta turística integral.

Algunos ejemplos

En el caso de México, es posible mencionar el caso exitoso de los "Los Pueblos Mancomunados de la Sierra Norte de Oaxaca", cuyo diseño obedece a la complementariedad armónica entre el aprovechamiento forestal maderable y una oferta integral de turismo de naturaleza, étnico y cultural. El resultado es la generación de una fuente complementaria de ingresos, que representa un atractivo destino turístico diferenciado, que se ha posicionado en el mercado nacional e internacional.

En el plano internacional, se reconoce el aprovechamiento de los hongos comestibles silvestres como atractivo turístico en el Norte de España. Con esta propuesta se ha obtenido un modelo de gestión micoturística que ha incidido en la regulación sobre el uso de los recursos locales, y representa una oferta de turismo forestal con alto grado de diferenciación territorial, siendo una actividad que contribuye hasta siete veces más que la recolección convencional de hongos. Se trata de un producto turístico situado entre la naturaleza y la cultura, basado en las riquezas naturales y la oferta gastronómica regional.

A manera de conclusión

Responder a la interrogante sobre si el turismo puede constituir una herramienta de desarrollo para los espacios forestales, como el del bosque mesófilo de montaña, no puede resolverse de manera unívoca. La respuesta tiene muchos matices, partiendo del hecho de que el turismo no es una actividad favorable o desfavorable por sí misma, sino por las características e intención con que es desarrollada. Se considera que una opción de turismo rural planeado estratégicamente para el bosque mesófilo puede ser detonante de



un sinfín de actividades para el desarrollo territorial de las comunidades inmersas en este tipo de vegetación, y no sólo para los habitantes del bosque en sí mismo. Sin embargo, el turismo rural tiene un carácter ambivalente, por lo que los procesos organizativos, de planeación, inversión y capacitación son factores cruciales para su exitoso desarrollo. Por tanto, es una actividad intersectorial en la que es indispensable la participación comprometida del gobierno, la academia, la sociedad civil, la iniciativa privada y las comunidades, a través de acciones coordinadas y concertadas dentro de las estructuras sociales.

¹ Profesor – Investigador del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales. Universidad Autónoma del Estado de México. Es Doctor en Ciencias Agrarias. Ha escrito diversos artículos científicos sobre turismo rural y participado en diversos foros académicos en Argentina, Brasil, Portugal, Chile, Colombia e Italia. Actualmente desarrolla un proyecto de investigación sobre turismo agroalimentario en el Estado de México con financiamiento SEP – PROMEP. Realiza una investigación conjunta sobre turismo en el Espacio Rural en el Sur de Brasil, en conjunto con la Universidad de Caxias do Sul.

orial de las comunidades in-
a los habitantes del bosque
e un carácter ambivalente,
eación, inversión y capaci-
esarrollo. Por tanto, es una
ole la participación compro-
vil, la iniciativa privada y las
y concertadas dentro de las

CONSIDERACIONES FINALES

Las actividades humanas amenazan a los bosques mexicanos, poniendo en crisis su biodiversidad. El bosque mesófilo de montaña es quizás el más amenazado porque un área tan reducida alberga una biodiversidad muy alta, en donde sus orquídeas son probablemente las plantas más vulnerables. Sin embargo, se dispone de conocimiento adecuado y herramientas para asegurar su protección y conservación.

Existen programas de gobierno que se deben implementar de manera pertinente; existe disposición de las comunidades a organizarse, a certificarse; existen instituciones educativas y de investigación que tienen el conocimiento y el deseo de aportarlo; existen también variadas formas de manejo agropecuario sustentable y otras alternativas a las actividades tradicionales, las cuales pueden dar amplios beneficios económicos, sin destruir el bosque. Si bien el desarrollo humano tiene un costo y este es necesario para la sobrevivencia del hombre, se debe evitar agotar la fuente que da el beneficio. El paisaje y recursos, como las orquídeas, que ofrece el bosque mesófilo de montaña, son finitos, y se tiene la obligación de conservarlos. Como sociedad, debemos actuar con educación, conciencia y empoderarnos del valor que representa.

La resiliencia de los bosques mesófilos de montaña dependerá en lo sucesivo de nuestra capacidad de respeto hacia ellos, por lo que se propone que iniciemos con carácter de urgente una cruzada por su conservación y la de las orquídeas que ahí se desarrollan.

arias y Rurales. Universidad Au-
as. Ha escrito diversos artículos
académicos en Argentina, Brasil,
proyecto de investigación sobre
iento SEP – PROMEP. Realiza una
Sur de Brasil, en conjunto con la

